

COMMUNIQUE DE PRESSE – 30 NOV 2017

Les solutions à l'emploi sont la responsabilité de tous ?

Le Réseau Cocagne force de propositions

Le réseau Cocagne tient son Forum national sur le thème du Travail les 30 novembre et 1^{er} décembre à l'Abbaye royale de Fontevraud (49). Réunissant plus de 300 participants issus des jardins d'insertion en maraîchage bio et des entreprises solidaires adhérentes, ce Forum est l'occasion de rappeler l'importance des chantiers d'insertion par l'activité économique pour résoudre, dans la mandature gouvernementale, les questions de l'accès à l'emploi des plus précaires en promouvant les nouvelles activités de la transition écologique et sociale.



Plutôt que nourrir les préjugés, il faut d'abord écouter la voix des exclus et oser l'expérimentation sociale...



Plus de 4 000 personnes en grande difficulté travaillent au sein des structures adhérentes du réseau Cocagne chaque année, encadrées par près de 800 accompagnants au sein des jardins bio et/ou des entreprises solidaires. Dans un dialogue par vidéo, animé par Jean-Guy Henckel, directeur fondateur du réseau cocagne, le forum a pu entendre les « Jardiniers » en insertion racontent leurs vécus et espoirs par l'expérience du travail en collectif. Julien Lesage, directeur du jardin de Saumur, rappelle que ces publics ont changé en 15 ans, plus éloignés de l'emploi encore, il questionne le modèle de l'insertion qui devrait les préparer à l'emploi tel qu'il est (Cf. des chauffeurs livreurs indépendants qui travaillent par messagerie internet...). Véronique Fayet, présidente du Secours Catholique a pu rappeler dans le rapport « pauvreté » publié le 9 novembre les chiffres du non travail en France. Elle a mis en évidence l'expérimentation d'une dizaine de territoires « zéro chômeur » soutenus par le Secours catholique, le travail ne manque pas pour répondre aux besoins sociétaux, ni les moyens si l'on pense aux « dépenses sociales » qui devraient être activées pour financer ces emplois.

- **Le réseau Cocagne appelle le gouvernement et le ministère du travail à développer les expérimentations sociales en lien étroit avec les associations d'insertion et à soutenir leur ingénierie par un financement d'innovation sociale pour l'économie solidaire. Le réseau Cocagne demande au gouvernement que les « territoires zéro chômeurs » s'ouvrent à la possibilité de création de CDI sur les chantiers d'insertion présents.**

L'accès à l'emploi est bien la responsabilité de tous, il faut tenir compte des solutions qui marchent et massifier la réponse alternative de l'insertion par l'activité économique



Roger Sue, sociologue, a souligné l'importance des changements économiques en cours produits d'une nouvelle ère des liens sociaux, celle de la connaissance partagée et du lien d'associativité. Il faut donc selon lui investir dans ces réseaux citoyens qui inventent les activités de demain, celles de la transition écologique et solidaire. L'économie est bien un construit social et politique avant tout.



Figure 1 (de g. à d. F.Bernon, J.Girardon, V.Fayet, D.Hays, J.Lesage, H.Sibille)

structure sur le bassin minier de Lens (18 % de chômage) sur la création de nouvelles activités via un Pôle territorial de coopération économique sur l'enjeu du « bien vivre alimentaire ». Déjà 10 emplois créés. Jean Girardon, pour l'association des Maires de France, souligne l'importance du territoire projet à taille humaine pour activer ce levier de l'IAE, notamment par le travail de la terre. L'association des Maires de France compte sur l'économie sociale et solidaire pour répondre aux enjeux de création des nouvelles activités durables, de celles qui échappent à une économie mondialisée sur laquelle les élus n'ont pas ou peu de prise.

Christian Du Tertre (ci-contre), économiste, a mis en évidence cette tension de l'IAE aujourd'hui plus qu'hier encore de la qualité du travail, ou comment répondre à ces enjeux de court terme et à ceux de long terme d'une nouvelle économie des services et de la connaissance. Il faut donc d'abord transformer les rapports sociaux de production, un sujet de politique publique, avant de penser à des modèles économiques et de création d'emplois. Demain, de nouvelles activités de services sur le « bien vivre alimentaire » où l'entreprise d'IAE sera une des composantes de cette transition écologique et sociale.



- **Le réseau Cocagne souhaite que la mandature 2017-2022 d'une société du travail où chacun puisse vivre de son travail renforce la réponse par l'insertion par l'activité économique. Cela passe par une consolidation des postes d'insertion dans les budgets nationaux et une meilleure coordination des politiques publiques (emploi, formation, santé etc.) pour les personnes accompagnées.**

Il faut enfin soutenir les structures associatives : ne pas rajouter de la précarité à la précarité !



Figure 2 Dominique Hays, président du Réseau Cocagne)

L'ensemble des parties prenantes du Réseau Cocagne, dirigeants bénévoles et directeurs-trices, bénévoles adhérents, salariés, ont souligné la fragilisation permanente de leurs conditions de travail au service de l'intérêt général. La suppression des contrats aidés au 1^{er} août a remis en cause le fonctionnement de nombreuses structures associatives. La gestion quotidienne au regard des complexités administratives des programmes européens (FSE), des effets de la décentralisation et désengagements des collectivités...

- **Le réseau Cocagne souhaite, avec l'ensemble des autres réseaux IAE, que le gouvernement puisse rapidement conclure les débats avec la Commission Européenne sur le co-financement par le FSE des postes d'insertion.**
- **Pour toutes ces raisons, le réseau Cocagne appelle le gouvernement à organiser de véritables Assises de l'insertion par l'activité économique à l'occasion notamment de la mission confiée à Jean-Marc Borello.**

Liens sur l'événement :

<https://www.facebook.com/reseaucocagne/?https://www.facebook.com/reseaucocagne/?>

<http://www.reseaucocagne.asso.fr/forum-national-cocagne-cest-quoi-ce-travail-les-30-novembre-et-1er-decembre-a-labbaye-royale-de-fontevraud/>

Contact presse : Julien Adda, directeur, 06 20 46 28 93 direction@reseaucocagne.asso.fr